
　錫村　適切な治療や投薬をそれだけ早く開始
できるからです。「認知症の薬が出来た」とい
われますが、これは全体の５０～６０％を占め
るアルツハイマー型に効果があるものです。し
かも病状を改善するものではなく、進行を抑制
し少し遅らせるだけです。レビー小体型認知症
など他の認知症には効果が無いとされ、血流低
下を改善する薬などが投与されています。早期
の診断ができれば、重症化を早く抑制し無駄な
投薬をせず、より適切な治療が可能になるので
す。
　現在行われている認知症テストで、脳の「機
能的」な診断はある程度出来ますが、正常と異
常の間の状態の人（MCI）に対しては、まだ診
断基準がばらばらで確定していません。認知症
テストでMCI の疑いがある場合、SPECT 検査
をすれば「解剖学的」にMCI の確定診断がで
きるのです。
　――SPECT 検査を中小の病院で導入するメ
リットは？
　錫村　認知症の確定診断が大病院に行かずと
も地域の病院でできるようになることです。大
病院の SPECT 検査は脳腫瘍、脳梗塞など重篤
な病気の検査に使われることが多く、SPECT
検査で認知症と診断される割合はわずかです。
中小の病院で SPECT 検査が導入されれば、認
知症診断をメーンにして検査ができます。当院
がある名古屋市中村区は高齢者が多く、以前か
ら認知症対策にも力を入れてきました。私は神
経内科が専門ですが、外来患者の半分以上が認
知症がらみです。
　また当院では認知症カフェ（認知症患者や家
族、認知症に関心のある人が集まり交流・情報
交換する場所）が、多くの医者が注目していな
かった５年以上前から、院内で平日毎日開催し
てきました。その活動は名古屋市からも注目さ
れています。認知症カフェでは音楽療法や運動
療法を行ない、家族の相談も受けています。高
齢者医療に力を入れ、このようにソフト面が充
実している当院で、SPECT 検査を導入してハー
ド面も充実させる意味は大きいと思います。

　――どんなときに SPECT 検査を受ければ良
いでしょうか。また料金は？
　錫村　保険適用ができるため、料金は一割負
担の方で一回７０００円ほどで比較的受けやす
いです。６５歳以上の６人に１人が認知症です
ので「６５歳を過ぎたら、何か症状が出るたび
に SPECT 検査による検診を」とお勧めしてい
ます。
　名古屋市では「物忘れ検診」がワンコインで
行なわれていますが、検査を受ける率が大変低
いのです。「認知症と診断されるのが怖い」の
ですね。ワンコイン検診で疑わしいと出た場合、
当院の神経内科外来、もの忘れ外来を受診し
SPECT 検査を行ない、認知症の早期発見につ
なげることが一番良いのですが。それでもなお
かつ物忘れ検診に来る人の中で、認知症と診断
される人が少ないのは、認知症か、と心配し検
診すること自体が認知症でないことが多いから
です。当院の場合、多くは親族が「最近、おば
あちゃんの様子がおかしい」と連れてくるケー
スで、その場合はほとんどが認知症です。
　――SPECT 検査は主に認知症の診断に使わ
れますが、他の診断もできますか
　錫村　使用する薬剤を替えれば、パーキンソ
ン症候群の診断や脳梗塞、脳出血の発症後の脳
の状態も分かります。体の各部位の血流の状態
も測定できますので、心筋の状態、癌の状態、
脳血管の状態も診られます。将来的にはそうし
た病気の検査にも広く活用されていくことにな
るでしょう。

　――新しく SPECT 検査の機器を導入された
理由から伺います。
　錫村　主な目的は認知症の確定診断のためで
す。認知症にはアルツハイマー型のほかにも
２０～３０の種類があり、それぞれの認知症で
脳内の血流低下がみられる部位が違います。こ
れを SPECT 検査で診ることができるのです。
高額な検査機器を病院がよく買ってくれたと思
いますが、それだけ必要なものだと考えていま
す。
　地元で SPECT 検査ができるようになったこ
とで、近隣の開業医にも声をかけ検査を勧め、
啓蒙活動も行なっています。開業医からの紹介
で SPECT 検査を当院で受ける場合、通常なら
煩雑な書類準備が必要ですが、当院では電話一
本でできるようにして、検査後には当院でレ
ポートをつけて開業医に戻すようにしていま
す。５月１０日からの検査予約は、６月の前半
まで埋まっている状態です（４月 20日時点）。
　――SPECT 検査でできることは？

　錫村　「脳血流 SPECT 検査」は脳の各部の血
流状態や働きを診る検査で、ＭＲＩやＣＴでは
とらえられない「早期の脳血流障害」が検出で
きます。ＭＲＩだけでは、どんな型の認知症か
が確定診断ができませんが、SPECT 検査や認
知症テストなど複数の検査を併用することで確
定診断ができます。また認知症が疑われる人に
SPECT 検査を行って、初期の認知症が発見で
きるようになりました。
　SPECT 検査自体は新しいものではありませ
んが、最近では検査結果の解析力が格段に上が
りました。以前は検査結果だけを解析しての診
断でしたが、今は同じ年齢の人の状態、一般正
常時の状態などさまざまなデータと比較して解
析できるようになりました。他の検査と違い、
SPECT 検査による診断基準が確立しており、
認知症の進行状況や重症度などまで確定診断が
できるようになっています。
　――認知症の早期の確定診断が必要な理由
は？
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　偕行会城西病院（名古屋市中村区）は病床数１２０の病院で、特に高齢者診療に力を入れてきた。
５月から SPECT 検査を開始、認知症の確定診断が可能になった。これまで難しかった認知症の確
定診断が「地元でできる」と大きな期待が寄せられている。
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